

DIARIO DE PALMA.

MIÉRCOLES 25 DE FEBRERO DE 1852.

Noticias nacionales.

MADRID 14 DE FEBRERO.

El señor duque de Nemours y el señor príncipe de Joinville han dirigido desde Claremont una carta á los ejecutores testamentarios, dándoles gracias por los pasos que han dado, con motivo del secuestro de sus bienes, y protestando contra ciertas espresiones del decreto que han considerado injuriosas á la memoria de su augusto padre.

Desgraciadamente el gobierno frances persiste en llevar á cabo el secuestro, pues segun vemos en los periódicos de Paris, estaba anunciada la almoneda de una parte de las inmensas bibliotecas que pertenecieron al difunto rey.

Hé aquí la carta de los príncipes franceses de que hicimos mencion en nuestro número de ayer:

Claremont 29 de enero de 1852.

Señores: Hemos recibido la protesta que habeis redactado en vista de los decretos de confiscacion dados contra nosotros, y os agradecemos sinceramente vuestros esfuerzos para resistir la injusticia y la violencia.

Hemos hallado muy natural que os hubieseis ocupado especialmente de la cuestion de derecho, dejando á un lado lo que los considerandos de estos decretos tienen de injurioso para la memoria del rey nuestro padre.

Hubo un momento en que pensamos abandonar la reserva que el destierro nos impone para rechazar por nosotros mismos los ataques tan indignamente dirigidos contra el mejor de los padres, y no tememos añadir, contra el mejor de los reyes; pero habiéndolo pensado mas maduramente, nos ha parecido que para semejantes imputaciones no hay mejor respuesta que el silencio del desden.

No descenderemos á poner de manifiesto lo que estas calumnias tienen de odiosas, siendo reproducidas por aquel que por dos veces pudo apreciar la magnanimidad del rey Luis Felipe, y cuya familia nunca recibió de él sino beneficios.

Dejamos á la opinion pública el cuidado de hacer justicia á las palabras, lo mismo que al acto que acompaña; y si hemos de dar crédito á los testimonios de simpatía que recibimos de todas partes, estamos suficientemente vengados.

Por honor de un país al cual nuestro padre ha dado diez y ocho años de paz, de prosperidad y de dignidad, de un país á quien nosotros sus hijos, hemos lealmente servido; por honor de esa Francia que es siempre la patria que amamos, tenemos la satisfaccion de observar que esos vergonzosos decretos y sus considerandos mas vergonzosos todavía no han salido á luz sino bajo el régimen del estado de sitio y despues de la su-

presion de todas las garantías protectoras de las libertades de la nacion.

Os rogamos que espreséis nuestro vivo reconocimiento á los hombres eminentes de todos los partidos que han venido á ofrecernos el concurso de su talento y de su valor. Aceptamos con toda nuestra alma este concurso persuadido de que quien defiende hoy nuestra causa defiende la sociedad francesa toda entera.

Recibid la seguridad de nuestros sentimientos afectuosos hácia vosotros.—Luis de Orleans, duque de Nemours.—F. de Orleans, príncipe de Joinville.

Señores ejecutores testamentarios del rey Luis Felipe.

Museo de artillería. Segun dice *La Epoca*, el brigadier D. Santiago Piñeiro, director del real museo de artillería, ha concebido el pensamiento de recoger allí, para que se les dé el culto debido, las espadas de los caudillos mas famosos en los fastos de la guerra de la independencia.

Ya posee el museo la del invicto Palafox y la del venerable duque de Bailen, recuerdos gloriosísimos de hazañas inmortales: ya está pedida la que ceñia en la Península el vencedor de Waterloo, cuando mandaba como capitán general español, los ejércitos aliados: faltaba empero, para completar esta coleccion de monumentos de inestimable precio, la invencible espada que esgrimida contra las huestas de Napoleon, en la inmortal Gerona, dió eterna fama á aquella ciudad heroica.

El Sr. Piñeiro acaba de llenar este vacío, merced tambien al desinterés patriótico del actual señor marques de Gerona, quien correspondiendo á las cortesias, pero encarecidas súplicas del señor director del museo, no ha tenido reparo en entregarle para que permanezca en él, como un depósito sagrado, la gloriosa espada, que es una memoria de honor comprada noblemente por su familia en el campo de batalla.

El malogrado primer marques de Gerona, habia dado durante su vida varios pasos, sin éxito satisfactorio, en averiguacion del paradero del teniente coronel D. Francisco Satué, ayudante de campo del general D. Mariano Alvarez de Castro, en cuyo poder paraba segun confesion propia, la invencible espada que usó aquel heroico caudillo durante todo el sitio de Gerona.

Sabedor en agosto de 1847 el Sr. Fernandez Enciso, á la sazón gefe político de Zaragoza, de que habia muerto en aquella ciudad el referido Satué, en el año de 1843, siendo comandante del castillo de la Aljafería se dirigió á una señora hermana del teniente coronel Satué.

Esta señora y su sobrino D. José Satué, dignos y hourados herederos del siempre leal y valiente ayudante del héroe de Gerona, se presentaron desde luego á hacer al Sr. Enciso entrega espontánea y graciosa de la referida espada, de un sello de plata y de otros preciosos efectos per-

tenecientes á aquel sitio memorable, á fin de que los pusiese todos á disposicion de la familia de D. Mariano Alvarez de Castro.

—*Troqueles.*—Parece que se están haciendo los troqueles para acuñar las monedas de oro y plata que los diputados á Cortes quieren arrojar al público cuando vaya S. M. la Reina al templo de Atocha.

—*Estátua de mimbres.*—Dice un periódico barcelonés:

Hemos tenido el gusto de ver una estátua al natural representando un general español, construida de mimbres, en la que se trabajó un año continuo; parece imposible que á una materia tan áspera se haya podido dar la flexibilidad necesaria para amoldarla á la forma de una persona humana, con su traje de general, cuyos faldones de la casaca están separados del cuerpo, asi como el sombrero y el sable. En fin, es una obra digna del arte de cesterero y de ser vista de todas las personas amantes de las bellas artes, pues á primera vista parece un ser natural.

—*Esportacion.*—De los estados que redacta la aduana de Sevilla, resultan embarcadas por aquel puerto para otros del reino en todo el mes de enero 56,636 fanegas de trigo y 1,224 arrobas de harina.

—*Marina.*—Del Ferrol dicen el 3:

Acaba de recibirse en la comandancia general de este departamento la orden para que inmediatamente se concluyan las obras del bergantin *Alcedo*, con el fin de que efectúe su pronta salida. Las del navío *Rey Francisco de Asis* siguen su curso con la actividad compatible al número de maestranza que en él se ocupa. Las del vapor *D. Antonio Ulloa* se hallan bastante adelantadas, y creemos que dentro de poco tiempo se tendrán ya armadas sus máquinas. El bergantin-barca *General Laborde* tiene orden de salir para Cádiz al primer viento, conduciendo sobre unos 200 soldados de infantería de marina para aquel departamento. En el correo de ayer se recibió la Real orden, por la cual S. M. se ha dignado conceder el ascenso de gefe de escuadra al digno brigadier de nuestra armada señor D. Ignacio Fernandez Florez. Esta noticia fué recibida con gusto por recaer tan justa gracia en un gefe merecedor del aprecio público por su bello carácter, sus conocimientos y por los buenos servicios que tiene prestados en su larga carrera. La música del departamento le obsequió anoche con una magnífica serenata, ademas de la ordinaria que le dió como segundo gefe del mismo.

El Sr. D. Andres de Arango ha presentado al gobierno de S. M. el donativo de 15,000 pies cuadrados de terreno en las afueras de la capital, por el lado de Chamberí, como parte del solar para la edificacion de uno de los nuevos hospitales; añadiendo que si el sitio, aunque bueno á su parecer, no fuese aceptado, destina su producto en venta para ayudar á la compra del

paraje preferido. No es la primera vez que el señor Arango se distingue por actos, que le honran, de generosidad y beneficencia. Nos complazmos en señalarle á la pública gratitud.

Condiciones de vida de los pescados.

El hecho que á continuacion trascribimos, y que está tomado de las observaciones sobre la materia que encabeza este artículo, publicadas por el profesor O. P. Hubbard en el periódico titulado *Diario Americano de Ciencias*, es una prueba de que ciertos pescados pueden resistir sin morir la impresion de un frio capaz de helar su cutis escamoso.

Durante el invierno de 1838 á 1839, un tal Mister Skinner tenia costumbre de coger pescados en un arroyo en que estos abundaban, valiéndose al efecto de una cazuela de anguilas que disponia de un modo conveniente. Una mañana del mes de enero en que hacia un frio esceso, sacó M. Skinner en su cazuela un gran número de percas y las echó en una cesta que contenia nieve, entre la que estuvieron unos veinte minutos, mientras él volvía á disponer su aparato de pesca.

Quando regresó á su casa, las capas de los pescados de la cesta estaban heladas, de tal modo que unos iban pegados á los otros, y se rompian sus colas y aletas si se trataba de separarlos. En este estado permanecieron por espacio de hora y media, al cabo de cuyo tiempo los sumergió M. Skinner en un cubo lleno de agua de pozo, á fin de despelarlos y quitarlos las escamas. Pero ¡cuál fué su asombro cuando despues de trascurridos algunos minutos observó que algunos de los pescados aleteaban y comenzaban á nadar como si hubieran estado todavía en el arroyo en donde habian sido cogidos!

El fenómeno era, en efecto, extraño, y Mister Skinner convocó á varias de las personas que habian visto los pescados cuando estaban helados, para que diesen fe de su aparente vuelta á la vida.

Palma 24 de febrero.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia para mañana el teniente coronel graduado D. Francisco Mayol, 2º comandante del regimiento infantería de Isabel II.

Parada, hospital y provisiones, el mismo cuerpo.

El coronel sargento mayor—Mannel Jónes.

ADMINISTRACION DE CONTRIBUCIONES DIRECTAS, ESTADÍSTICA Y FINCAS DEL ESTADO DE LAS BALEARES.

Autorizada por el gobierno de provincia para verificar en esta capital la cobranza del primer trimestre de las contribuciones de inmuebles y subsidio de este año, ha resuelto la Administracion hacer presente al público que desde el dia 23 de este mes queda establecida la oficina de recaudacion en el local mismo que la Administracion ocupa en el ex-convento de religiosas de la Misericordia, y abierta por la mañana desde las nueve á las tres de la tarde.

Ha dispuesto igualmente que se vayan repartiendo á domicilio las papeletas de aviso para el pago del referido trimestre, redactadas en la forma de costumbre, confiando en que los contribuyentes corresponderán á esta invitacion presentándose con toda puntualidad á satisfacer su respectivo adeudo; en concepto de que siendo obligatorio el pago segun instruccion dentro de

los primeros cinco dias de febrero, empezará á correr este plazo desde el dia de la entrega de la papeleta.

Lo que se hace saber á los contribuyentes de esta capital y su término por medio de este anuncio, que tambien se inserta en los diarios de la misma por tres dias consecutivos para que llegue á noticia de todos los interesados. Palma 20 de febrero de 1852.—Eusebio García.

Continúa la venta á panera abierta de porcion de trigo existente en los almacenes de esta Administracion, al precio del mercado. Se avisa al público para que los que quieran aprovecharse de dicho cereal, acudan á la espresada oficina. Palma 20 de febrero de 1852.—Eusebio García.

LOTERÍAS NACIONALES.

Se avisa al público: que el dia 27 del actual se cierra la venta de los billetes de la que se celebra el dia siguiente á 96 rs. vn. cada entero y 12 el octavo. Palma 24 de febrero de 1852.—Jaime Muntaner.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo del dia.

† SAN MATIAS, APOSTOL.

Perteneció á la tribu de Judá, y nació en Belen, de familia distinguida. San Clemente Alejandrino asegura haber sido uno de los setenta y dos discipulos; y así lo confirman Eusebio y San Gerónimo: y en las Actas de los Apóstoles leemos, que acompañó constantemente á nuestro Señor desde el tiempo de su bautismo por San Juan hasta su Ascension. Habiendo pues San Pedro declarado por las Escrituras santas la necesidad de elegir un duodécimo discipulo en lugar de Judas, en una asamblea de fieles celebrada poco despues, fueron señalados como mas dignos de aquella dignidad, Joseph llamado Barsabás, y Matias. Despues de devotas preces, la suerte recayó por providencia divina en Matias, el cual fué desde luego asociado á los Apóstoles. Recibió con los demas el Espiritu Santo á muy poco de su eleccion.

En el repartimiento del mundo que hicieron los Apóstoles para conducir la luz de la fe y del Evangelio á todas las naciones, tocó á San Matias el reino de Judea. Irritados los cabezas del pueblo judáico de la multitud de conversiones que el Santo Apóstol hacia, y de los milagros que obraba, resolvieron acabar con él, como acabaron declarándole enemigo de la ley y sentenciándole á ser apedreado. Los romanos que gobernaban la provincia contuvieron el furor de los que le apedreaban, y hallándole medio muerto, le degollaron.

Parte de sus reliquias se veneran en Santa Maria la mayor de Roma, y parte en Tréveris en la iglesia titular del mismo Santo Apóstol.

SANTA ERENA, VIRGEN.

Esta sierva de Dios padeció su martirio en Africa por mantener la pureza de la fe cristiana, junto con los santos Donato, Justo y otros compañeros que participaron con ella de la palma y corona inmortal.

CULTOS SAGRADOS.

Mañana miércoles en la iglesia de San Gerónimo con motivo del jubileo, á las diez habrá misa solemne que cantará la música y sermon que dirá D. Juan Bautista Pol presbítero; y por la tarde á las cuatro, despues de un rato de oracion mental, cantará la música el ejercicio de la Buena-muerte, estando de manifiesto Su Divina Magestad en dichos actos.

= En la de San Francisco de Asis á las cinco y media de la tarde los hermanos de la tercera órden harán el ejercicio del *Via-Crucis*; cuya devocion se practicará á la misma hora todos los dias de cuaresma, á escepcion de los domingos y demas dias festivos que será por la tarde.

= En la parroquial iglesia de Santa Eulalia al anochecer se dará principio al septenario de la Virgen de la Piedad, y seguirá en los demas miércoles de cuaresma á la misma hora, concluyendo el viernes de Pasion: predicará D. Jaime Compañy Pro. de la misma parroquia.

= En la de San Felipe Neri al anochecer se practicará el ejercicio de la Buena-muerte, siendo el orador D. Cayetano Ignacio Seguí presbítero.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS

DEL DIA 25 DE FEBRERO.

Sale el sol á las 6 horas y 35 minutos.

Pónese á las 5 y 27

Hora que debe señalar el reloj al medio dia verdadero en Palma é islas adyacentes.

12 hs. 15 m. 29 s.



EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 21. De Cartagena en 4 dias bergantin Diligencia de 94 ton., cap. D. Francisco Carreró, con abadejo, atun y sardina.

De Barcelona en 3 dias bergantin Pelayo, de 145 ton., cap. D. Antonio Miró Granada, con uu pasag. y vino.

De Argel vapor de guerra francés Regims, su comandante el capitan de fragata Mr. Valmont, con 76 plazas.

Dia 23. De Asingapour en 160 dias fragata francesa Adela, de 478 ton., cap. M. Amvrelty, con azúcar, café y efectos.

DESPACHADAS.

Dia 21. Para Iviza místico Veloz, de 36 toneladas, pat. Juan Pujol, con 4 pas., efectos, baliya y géneros.

Para Valencia laud Cármen, de 22 ton., pat. Francisco Mateu, con 7 pas. jabon y efectos.

Dia 23. Para la Habana polacra barca Esperanza, de 236 ton., cap. D. Rafael Alorda, con frutos y efectos del pais.

RIFA DE LOS EMPEDRADOS.

En el sorteo ejecutado hoy 23 de febrero de 1852 han salido premiados los siguientes números:

1ª	númº	4115	100 duros.
2ª		1674	50 idem.
3ª		1707	25 idem.
4ª		1108	15 idem.
5ª		2318	10 idem.
6ª		35	5 idem.
7ª		4694	5 idem.
8ª		5011	5 idem.
9ª		2589	5 idem.
10ª		4112	4 idem.
11ª		4114	4 idem.
12ª		1673	2 idem.
13ª		1675	2 idem.

En esta rifa se han despachado 5730 cédulas. Palma 23 de febrero de 1852.—Miguel Ignacio Manera, secretario.

puso en sus Reales manos el resultado de la comision, manifestándole la actividad con que el último la había desempeñado; de lo cual enterado S. M. tuvo la bondad de dirigirme las siguientes palabras. «Me constan los motivos por los cuales se halla tu salud deteriorada, agradezco la actividad de tu comision, aunque sintiéndola si resultase en perjuicio de ella. Expresiones para Pastors mas gratas que cuantos ascensos hubiesen podido prodigársele (tom. 4.º).»

En toda esta época mereció Pastors la confianza de las primeras autoridades de la nacion, como lo acreditan los muchos oficios que recibió de ellas, así como de los presidentes de las juntas de particiones para que informase sobre la conducta de varios jefes y oficiales que se hallaban perteneciendo a ningun por quien se le preguntaba, sino que por el contrario hizo cuanto pudo por favorecerles en aquellas circunstancias, haciéndose cargo de las vicisitudes de aquella época y de los terribles compromisos en que habian sido envueltos muchos de sus compañeros de armas, que por otro lado no carecian de mérito ni de buenos servicios; pudiendo asegurarse que no se presentará documento alguno firmado por Pastors que no sea conforme á este proceder y nobles sentimientos, y si muchos que lo justifican.

Posteriormente fue nombrado primer comandante del primer batallon de la nueva Guardia y teniente coronel mayor del tercer regimiento de la misma en 14 de diciembre de 1824, concediéndole la antigüedad de brigadier desde el 24 de febrero de 1825.

Con motivo del levantamiento de la partida de Biesies contra orden mandos en su persecucion, durante la cual se halló por Real orden mereciendo asi mereciendo de parte del Soberano las mayores pruebas de aprecio y benevolencia, habiendo sido declarado purificado de su conducta política y militar por la junta de generales establecida al efecto y aprobada por S. M., y concedido el abono de doble tiempo servido desde 29 de junio de 1822 hasta 1.º de octubre de 1825, segun Real orden de 7 de junio de 1825.

che, un atendiendo mas que á cumplir su palabra, despreció semejantes avisos y se despidió, mandando á su ordenanza marchase adelante como á distancia de unos cien pasos; y á la media hora de camino oyó un eco parecido al desplome de un peñasco, y parándose observó era un paisano el que lo habia producido, que se presentó á su vista vestido al estilo del pais, envuelto en su capoton. Despues de recibir su saludo y su manifestacion de que se dirigia al mismo punto que él, continuó Pastors su marcha sin la menor desconfianza, y á los cuarenta pasos percibió el ruido de un fuerte rastrellazo inmediato á sus espaldas. Volvióse y vió al paisano, y al dirigirse contra él, sable en mano, tropezó con el trabuco del malvado, que no habia tenido tiempo de ocultar, el cual soltó al recibir un fuerte sablazo en la cabeza, y salvando el arroyo, que no pudo Pastors franquear con su caballo, le disparó una de sus pistolas, cuyo tiro tampoco salió, sin duda por la humedad de la pólvora producida por las lluvias de aquellos dias, y llamando al mismo tiempo á sus compañeros en lenguaje vasco para que bajasen al camino, en cuyo comprometido lance entregando Pastors el trabuco al ordenanza, tomó la atrevida resolucion de pasar á escape el resto de aquel camino, lo cual verificó felizmente á pesar de varios tiros que á ambos les dispararon en su tránsito.

Al llegar á San Juan de Pié de Puerto, y recibido por su general con las mayores demostraciones de aprecio, reiteradas luego al oír el relato de lo que acababa de suceder, se descargó el arma homicida que puso en tanto peligro la vida de Pastors, y se encontraron en ella ocho balines, metralla mas que suficiente para haber terminado su existencia.

Los continuos desaciertos del gobierno de Madrid y la maléfica influencia de las sociedades secretas que se disputaron el mando, fomentaron el descontento general y el fuego de la insurreccion, que en esta época ardía ya por todas partes contra el sistema constitucional, alentado con la próxima entrada del ejército frances que venia igualmente á derrocarlo. Entonces fué cuando Pastors en premio de sus distinguidos y relevantes servicios fué ascendido á brigadier, confiriéndole al mismo tiempo por el general en jefe el mando, organizacion y equipo de un batallon de la antigua Guardia Real, con retencion del de la brigada y particular prevencion de pasar sin pérdida

autoridades haber sido equívocacion de apellido la causa de esa medida, le manifestaron por ello su sentimiento, diciéndole ademas podia seguir libremente su camino, lo que verificó al dia siguiente; y llegado á San Juan de Pié de Puerto á principios de diciembre de 1822, se presentó al Excmo. Sr. General D. Carlos O'Donnell que allí residia, á ofrecerle sus respetos y juntamente sus servicios, si juzgaba podian ser de alguna utilidad al Rey y á la patria. Dicha autoridad al aceptarlos con demostraciones del mayor aprecio, confirió desde luego á Pastors el mando de una brigada compuesta del segundo batallon de voluntarios de Navarra, mandada por el comandante D. Tomas Zumalacarreñu, un batallon titulado de Guardias mandado por el conde de Negri, y un pequeño escuadrón de caballeria, á cuyo frente se hallaba un hijo del citado O'Donnell.

Obtenido el mando de esta fuerza, emprendió con ella sus operaciones militares, mereciendo por su resultado en los varios encuentros que tuvo con el enemigo los elogios de su General, tanto oficiales, como condeñales. Al corto tiempo de poner en ejecución una de sus combinaciones, pasando á caballo por el puente de Tiermas se desprendieron dos tablores de su piso, y pasando Pastors y su caballo por su hueco, recibió aquel un fuerte golpe, que le ocasionó el arrojarse por la boca, contratiempo que no le impidió continuar en las operaciones militares que se le tenian prescritas.

Encountóse despues en el ataque de Estella: á su pericia y serenidad en aquella ocasion se debió el salvarse toda la division, ordenándose la retirada á costa de mil trabajos y de infinitos obstáculos, pudiendo decir que le honró mas esta jornada que una completa victoria por lo extremado del peligro y apuro de las circunstancias.

No lo fueron menos las que tuvo que experimentar á los pocos dias en que, hallándose pasando el puerto del Valle de Roncal con su brigada cubierta de nieve y sorprendido por una fuerte ventisca, tan densa y copiosa que cerrádosos totalmente el horizonte y envueltos en la nieve que se acumulaba prodigiosamente, se veian en el conflicto de tener que perder enterrados en ella, y con ménos asomo de esperanza al decirle el valiente comandante Zumalacarreñu, que despues de miles de pruebas que habia

tes que todo fuego á dos bórds ó chozas de paja que tenian para custodiar el ganado, á fin de que como contiguas á la poblacion, se persuadiesen sus fugados habitantes de que ya comenzaba la realizacion del castigo. Esta idea tuvo el éxito mas feliz, y consiguióse por ella el que se presentase todo el ayuntamiento completo pidiendo la suspension de aquella orden, con lo cual respondian del regreso del vecindario, el que se verificó, exceptuando algunos pocos, que rebeldes permanecieron en territorio frances.

A poco se presentó el General en jefe en aquel punto, y despues de haber revistado la fuerza de Pastors, manifestándola su mas alta complacencia por el brillante comportamiento de todos los oficiales y soldados de aquella brigada, dirigiéndose particularmente á su caudillo, le dijo: «Me consta el mal estado de la salud de V.; é interesándome su restablecimiento, vendrá V. conmigo á San Juan de Pié de Puerto, en cuyo punto, descansando algunos dias de sus fatigas, será V. visitado y reconocido por facultativos de toda mi confianza.» A cuya fina consideracion contestó aquel, que no hallándose aun la tropa ordenadamente alojada, ni cubiertos los puntos necesarios, le agradecia su buen afecto; pero le suplicaba al propio tiempo le permitiese realizar esas disposiciones durante aquel dia, pasado el cual aceptaria el ofrecimiento.

Arreglada y colocada la fuerza cual Pastors deseaba y entregado el mando interino de ella al Conde de Negri, despidiéndose de su brigada entre las mas vivas aclamaciones, hijas del verdadero aprecio é interes que se adquiere en las desgracias, montó á caballo al anochecer, y pasando el riachuelo que separa ambas fronteras, á cuya orilla se hallaba el estanco de la poblacion de Arnequi, al detenerse algo en aquel punto, el estanquero, con quien habia tenido alguna relacion desde su entrada en Val-Carlos, sabiendo su determinacion de seguir su marcha sin descanso hasta San Juan de Pié de Puerto durante la noche, le manifestó el peligro que corria de ser asesinado en su tránsito por algunos valcarrianos que aun permanecian ocultos por aquellos alrededores, tanto mas cuanto que el uniforme de Guardias españolas que llevaba le hacia ser mejor reconocido; concluyendo por suplicarle desistiese por entonces de su determinacion hasta que viniese el dia.

Pastors que habia prometido al General acompañarle á cenar aquella no-

En el momento de la salida de Utrera tuvo Pastors la satisfacción de en-
trar a SS. E. E. la deseada contestación, que no esperaba en muchas ho-
ras, y en su compañía llegó a Sevilla, donde presentándose a S. M. el re-
ferido señor Ministro de Estado, acompañado del Sr. Duque y de Pastors,

En el momento de la salida de Utrera tuvo Pastors la satisfacción de en-
trar a SS. E. E. la deseada contestación, que no esperaba en muchas ho-
ras, y en su compañía llegó a Sevilla, donde presentándose a S. M. el re-
ferido señor Ministro de Estado, acompañado del Sr. Duque y de Pastors,

En Utrera, continuando su marcha se presentó a recibir órdenes segun
se le había prescrito por los Escmos. Sres. D. Víctor Sáez, ministro de Es-
tado, y el duque del Infantado, y al hacerle le dijeron estos: «Necesitamos de
una persona de clase y de toda nuestra confianza, que pasando inmediata-
mente y ganando horas al Puerto de Santa María, sea portadora de un inte-
resante pliego de S. M. para el Sermo. Sr. Duque de Angulema, devolvién-
do con la misma celeridad su contestación, pues que interesa el que S. M.
reciba con toda la posible brevedad; pero esto en el caso de permitírsele
el estado de su salud, que sabían era delicada.» A cuya proposición contestó
Pastors, que si bien era cierto el que su salud sufría algún tanto, pero que
animado por los deseos que siempre había tenido de sacrificarse por su so-
berano, y el poder corresponder en aquel momento a la confianza que SS. E. E.
se dignaban dispensarle, esperaba llenar la comisión con arreglo a sus deseos
y con la actividad que se le prevenía; y recibiendo el pliego y las instruccio-
nes convenientes, montó a caballo y llegó al Puerto a las doce de la noche,
presentó el documento al conde de Guilleminot, quien introdujo a Pastors
cerca de S. A., que le recibió con la mayor benevolencia, y a pocos momen-
tos le dio la contestación al pliego, dirigiéndole además estas palabras: «Con
la satisfacción de haberlo podido realizar, lleve V. feliz regreso y ciudado
con la obscuridad de la noche.»

DEL GENERAL PASTORS. 19

18 BIOGRAFÍA

de momento a la ciudad de Vitoria a realizar con los elementos que se le ha-
bían señalado y en los términos que se le habían prevenido, una comisión que
verificó con el mayor acierto, mereciendo por todo ello una certificación la
mas honrosa del general O'Donnell, en la cual se enumeran y encomian
hasta lo sumo sus servicios y virtudes políticas y militares (núm. 2.)

Organizado el batallón referido, pasando con él por Burgos se dirigió a
Madrid, conservando su mando hasta las inmediaciones de la corte, donde
le entregó al brigadier mas antiguo D. Juan Salcedo, entrando con él en Ma-
drid de comandante agregado, y siguiéndole en las expediciones que hizo en
Estremadura, Serranía de Ronda, Campo de Gibraltar, isla de Leon y Al-
geciras.

En este punto acometió a Pastors un ataque cerebral, que puso a los po-
cos días su vida en el mayor riesgo; pero salvado este, y débil aun por la
mucha sangre que hubo necesidad de extraerle, resolvió, deseoso de tomar
una parte mas activa en las operaciones militares de aquella época, pasar al
pueblo de Rota a reunirse allí con una expedición que se iba a formar en
breve. Obtenido a ese fin el correspondiente pasaporte del Escmo. Sr. don
José de O'Donnell, comandante general de aquel punto, no sin instarle este a
que prolongase su salida por el estado de debilidad en que se hallaba, se di-
rigió Pastors para el Puerto de Santa María, y presentándose a S. A. el
Sermo. Sr. Duque de Angulema, solicitó del mismo la real autorización para
embarcarse con la citada expedición en clase de voluntario y contribuir a sus
resultados, ya fuesen prósperos ó adversos.

Llegado a Rota, donde se hallaba el general frances Bourmont, quien ya
tenia en su poder la concesión pedida a S. A., realizó su embarque en la fra-
gata Antigone con cuatro compañías de granaderos de la Guardia, siéndolo
igualmente los restantes individuos de la expedición en diferentes buques de
guerra, hallándose entre los varios personajes que componían aquella, S. M.
el difunto Rey de Cerdeña Carlos Alberto, entonces Príncipe de Carignan.

La expedición sufrió los mas fuertes temporales, y separados unos buques
de otros, la fragata Antigone estuvo a punto de perecer, hasta que reunida
al fin la escuadrilla a las inmediaciones de Cádiz y amagando por varios pun-
tos un desembarco, despues de algunos momentos de incertidumbre se supo

esta penetrar por aquella angostura; y tanto los primeros que lo efectua-
ron, como los demas que les siguieron, animados por su valiente comandante
y por el capitán Codina ayudante del General en jefe, que a la sazón había
llegado con pliegos de S. E., fueron víctimas de su arrojo, pudiendo solo
salvarse, aunque mal herido, aquel valiente oficial.

En este conflicto, y decidido Pastors a complimentar a todo trance las
órdenes de su jefe, despues de consultados varios pareceres, dejando al Conde
de Negri con su batallón en aquel punto y a la entrada del boquete, con el
resto de la fuerza y con auxilio de algunos prácticos emprendió su marcha a
la lijera por los escarpados montes de los Alduides, cubiertos de nieve, sin
intimidarle los continuos esputos de sangre que arrojaba continuamente; y
con admiración de todos, a la cabeza de su tropa y siendo el primero en la
fatiga, la hizo subir por aquella inaccesible montaña y llegar a una de sus
cumbres despues de indecibles penalidades, a la salida del sol. Dominando
desde a allí a la población de Val-Cárlos y a todas aquellas inmediaciones,
mandó se disparasen dos ó tres descargas simultáneas, las cuales sirvieron de
señal al Conde de Negri para que con su batallón penetrase, segun le estaba
prevenido, por el desfiladero, al mismo tiempo que una compañía de caza-
dores con sus guerrillas comenzaba simultáneamente el ataque y se posesio-
naba de las fuertes posiciones, que llevos de asombro los enemigos al verse
dominados por un punto que creyeron impenetrable, aturdidos iban abando-
nando, huyendo despavoridos a las montañas inmediatas de Francia, a donde
ya no era permitido a la fuerza penetrar. De esta manera se posesionó Pas-
tors de Val-Cárlos, y reunidas allí las dos columnas, dió sin pérdida de mo-
mento el parte de esta brillante operación a su General en jefe, anunciándole
al propio tiempo que el pueblo estaba totalmente desierto de todos sus ha-
bitantes, quedando solo en él dos individuos de justicia. La contestación se
redujo, despues de felicitar a Pastors por el brillante éxito de esa jornada, a
que este jefe hiciese presente a los dos citados individuos de justicia, que se-
ria el pueblo completamente incendiado si en el improrogable término de tres
horas no regresaba todo el vecindario a sus hogares.

BIOGRAFÍA 14

DEL GENERAL PASTORS. 15

En la intimación de Pastors, ni los esfuerzos de los dichos concejales pro-
dujeron resultado alguno; y así luchando aquel entre su deber y el senti-
miento de ser el ejecutor de las órdenes de su General, resolvió prender a

esto en ejecución para el encuentro de un camino de salvación, no veía
medio de obtenerla y que se tendría que pasar por el duro trance de pere-
cer dentro de la nieve; abdicativa situación, que produjo la consternación
consiguiente y lamentos producidos por ella. Pastors en tan angustiosa posi-
ción y no perdiendo su acostumbrada serenidad dispuso el que, dirigidos
por tan valiente comandante conocedor del país, se formase una ala de sol-
dados y paisanos, que extendiéndose sobre aquella superficie blanca fuesen
reconociendo por medio de los largos patos que al efecto suelen llevar todos
los paisanos de aquel país, los puntos que hallasen firmes, a fin de poder
continuar por ellos la marcha. Muchas horas transcurrieron siendo inútiles
todas las pruebas, al paso que aumentaba por momentos la crítica situación;
cuando oyendo a uno de los verdaderos que gritaba: «salvación, salvación, por
aquí, por aquí», se dirigieron no con poco trabajo al punto indicado, en que
manifestándose al parecer un sendero de confianza siguieron por él, logran-
do despues de grandes trabajos el ver sus existencias libres de tamaño com-
promiso. En el momento dispuso Pastors el que, reunida toda la fuerza, se
diesen al Ser supremo las gracias por tan incomparable beneficio: reconoci-
miento de religiosa gratitud, que hubiese enternecido en aquel acto al hom-
bre mas incrédulo. Dando al mismo tiempo el descanso que exigían tantas
penalidades, habiendo perdido en este contratiempo seis soldados, tres baga-
jeros y cuatro acémilas, despues de todos sin duda por aquellos derrota-
dos cubiertos de nieve.